

PRODUCTION DE PRODUITS PHARMACEUTIQUES, 1994

En millions de pesos mexicains

Médicaments spécialisés	4 534
Anti-infectieux	2 399
Non précisés ailleurs	1 633
Bactéricides	1 629
Système digestif	1 273
Système nerveux central	1 005
Système respiratoire	910
Système cardio-vasculaire	591
Produits vétérinaires	571
Système locomoteur	504
Produits dermatologiques	384
Non thérapeutiques	263
Bactériostatiques	209
Antiparasitaires	176
Organes sanguins et hématopoïétiques	148
Appareils génito-urinaires	102
Sels	75
Total	16 406

Source : Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI), Institut national de statistique, de géographie et d'informatique, 1995.

celles-ci 88 sociétés étrangères et 135 sociétés mexicaines qui fabriquent des médicaments destinés à la consommation humaine. Il faut ajouter à celles-ci 43 sociétés de fabrication de produits chimiques pharmaceutiques. Les autres fabriquent des produits de santé auxiliaires. Le secteur emploie au total environ 50 000 personnes dont 15 pour 100 se consacrent à la production pharmaco-chimique.

La concentration élevée de la production entre quelques grandes sociétés permet d'importantes économies d'échelle. D'après les données de *Canifarma*, un tiers des entreprises réalise 93 pour 100 des ventes et génère 77 pour 100 de l'emploi. L'industrie se trouve surtout dans le district fédéral et dans l'État de México avec au total 63 pour 100 des entreprises du secteur. L'autre centre important de production est l'État de Jalisco.

Le gros de la production est assuré par environ 60 multinationales et par un petit nombre de grandes sociétés mexicaines. Pratiquement toutes les grandes sociétés pharmaceutiques mondiales sont présentes au Mexique. Les installations de production dans ce domaine sont en général de niveau mondial, même si elles ne disposent pas de beaucoup d'infrastructures de recherche. Elles produisent essentiellement des médicaments mis au point à l'étranger et fabriqués pour le marché local, même si le Mexique a développé d'importants marchés d'exportation en Amérique latine. Certains observateurs estiment que les améliorations récentes à la protection des brevets dans le domaine pharmaceutique permettront de mettre davantage de médicaments au point au Mexique.

L'industrie a connu une croissance rapide au cours des dernières années, en particulier grâce à la déréglementation des prix. La hausse des prix a plus que compensé celle des matériaux à la suite de la dévaluation du peso de décembre 1994. De plus, la demande de produits pharmaceutiques n'est pas très sensible aux variations de prix et le secteur ne souffre pas particulièrement de l'état de l'économie globale. C'est ce qui explique que la production pharmaceutique a augmenté d'environ 13 pour 100 en 1995, malgré une diminution de 7 pour 100 du PIB total.

Le secteur pharmaceutique bénéficie de coûts de main-d'œuvre relativement faibles, même si les travailleurs ont des revenus supérieurs de deux à trois fois à la moyenne nationale. C'est un domaine dans lequel on investit environ trois pour cent des revenus des ventes en programmes de formation d'après une évaluation.

LE COMMERCE EXTÉRIEUR

Le Mexique est un importateur net de produits pharmaceutiques. Le

secteur national exporte des formes posologiques vers l'Amérique centrale et du Sud, mais ces flux commerciaux sont plus que compensés par les importations de produits chimiques pharmaceutiques et d'autres intrants. À moyen terme, l'Accord de libre-échange nord-américain (ALÉNA) pourrait faire apparaître des possibilités pour l'exportation de produits pharmaceutiques mexicains vers les États-Unis et le Canada. À court terme, ces ventes sont cependant limitées par les procédures d'enquête et d'approbation de la US Food and Drug Administration et par les réglementations comparables au Canada. Un autre problème est que les sociétés pharmaceutiques mexicaines ne sont pas reliées aux systèmes de distribution américain et canadien.

En 1995, le Mexique a importé pour une valeur d'environ 230 millions de dollars US de produits chimiques pharmaceutiques et de produits pharmaceutiques, ce qui représente environ six pour cent du marché mexicain total. Les importations ont baissé de 9,2 pour 100 en 1995, à la suite de la crise économique déclenchée par la dévaluation du peso en décembre 1994. Le US Department of Commerce a prévu que les importations en provenance des États-Unis augmenteront de 20 pour 100 en 1996, surtout dans le cadre des transferts effectués par les multinationales à l'intérieur des sociétés.

Les États-Unis accaparent environ le quart du marché des importations. Les autres grands concurrents étrangers sont la Suisse, l'Allemagne et le Royaume-Uni qui, pris ensemble, occupent environ la moitié du marché des importations. La part de marché des importations du Canada était évaluée à 1,7 pour 100 en 1995.

Le Mexique dépend des importations de matières premières et de produits pharmaco-chimiques intermédiaires pour de nombreux produits qu'il fabrique. Malgré cela, environ 85 pour 100 des importations de produits

